



# SENLEERIN

---

BOLETÍN INFORMATIVO

ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN

MAYO 2005 Nº 50

"PULCHRA LEONINA"

APDO. 284

24080 LEÓN

---

Cuando estamos a punto de terminar el mes de mayo ya hemos realizado la mitad del calendario de salidas. Iniciamos en enero en Zamora el Camino portugués-Vía de la Plata para llegar hasta Bragança en mayo. Ha sido un camino muy interesante desde el punto de vista paisajístico. Nos encontramos con un alcornocal, bosques de fresnos y además lo hemos recorrido en una buena época en la que el brezo y los espinos estaban en flor.

No hemos faltado a la cita de la Fiesta de la Cruz en Cabanillas el segundo domingo de mayo a la que nos invitó la cofradía de la Veracruz. Un grupo se desplazó andando desde Carbajal y asistieron a la misa y procesión para después compartir el famoso escabeche con todos los asistentes. También hubo pastas y mistela que la Asociación de León aportó para completar el ágape.

También hemos celebrado las VI JORNADAS JACOBEAS, patrocinadas por la Xunta de Galicia que este año hemos dedicado al Camino "de León a Santiago de Compostela por San Salvador de Oviedo". Este es el título de la guía que la Asociación Astur-Leonesa editó en el año 2000 en su segunda edición y que ha contribuido notablemente al aumento de peregrinos por ese Camino. Ya era hora de dedicarle más atención a este Camino que hemos recorrido en alguna ocasión.

Con la conferencia de León el día 6 de mayo a cargo de D. Vicente García Lobo sobre la Abadía de Arbas conocimos la importancia que tuvo su hospital de peregrinos en este paso de la Cordillera Cantábrica de tan difíciles condiciones climatológicas.

Habíamos decidido salir de León para dar a conocer este Camino a la gente de los pueblos por los que pasa. Así que nos pusimos en contacto con los Ayuntamientos de La Robla y Pola de Gordón. Estos Ayuntamientos ofrecen el polideportivo a los peregrinos que están pasando. Pero además nos hemos enterado de que han formado una Asociación los cinco Ayuntamientos por los que pasa el Camino después de salir de León: Sariegos, Cuadros, La Robla, Pola de Grodón y Villamanín. Se llama Asociación Camino de Santiago Ruta de San Salvador. Recibimos su apoyo desde el primer momento, por lo que la celebración de las Jornadas en La Robla y Pola de Gordón han sido el primer paso de un largo "Camino" que seguro será fructífero para esta zona.

Agradecemos desde aquí el trato recibido por los Ayuntamientos de La Robla y Pola de Gordón donde se celebraron las conferencias y los conciertos.

En las conferencias, tanto Rodrigo Grossi como José Luis Galán, Presidente y Vice-Presidente respectivamente, de la Asociación Astur-Leonesa de Amigos del Camino de Oviedo explicaron ampliamente los antecedentes históricos del Camino que tan bien conocen. Y se alegraron de que por fin en León se mueva algo en relación con este Camino señalado por su Asociación.

Merece especial atención La Coral Vegazana de la que forman parte varios miembros de nuestra Asociación: Mari Tere, Angel, Andrés y Marigé. Nos consta que prepararon con mucho esmero y cariño un completo repertorio con algunas canciones medievales y otras más modernas que nos gustaron mucho a todos los asistentes. Dieron tres conciertos (León, La Robla y Pola de Gordón) en los que se fueron superando y les animamos a seguir en esa tarea con la que nos hacen participar de las delicias de la música.

## **DE LEÓN A SANTIAGO DE COMPOSTELA**

### **POR SAN SALVADOR DE OVIEDO**

Guía para el peregrino.

Asociación Astur-Leonesa de Amigos del Camino de Santiago.

En los mapas, se reflejan algunos de los caminos que los peregrinos a Santiago fueron siguiendo a través de los siglos, desde que, a principios del IX, Alfonso II, el rey Casto, hiciera el primer viaje desde su corte asturiana a Iria Flavia, recién descubierta la tumba del Apóstol, haciendo así de su capital, Oviedo, el arranque y principio de lo que sería la gran corriente, que procedente de toda Europa, significaría uno de los mayores acontecimientos religioso-culturales de la historia de la Humanidad.

Desde las rutas de los primeros tiempos, que entrando en España por la actual Irún, discurrían por toda la costa cantábrica, hasta los caminos que, una vez extendidos los confines de la cristiandad, y trasladada la corte a León, permitió que los peregrinos se acogieran a paisajes menos penosos de recorrer que las abruptas costas del norte de la península y llegaran a Compostela a través de Navarra, La Rioja, Burgos y León.

Una vez consolidada por las conquistas territoriales de los monarcas cristianos la última ruta, la Catedral Ovetense consagrada a El Salvador y las veneradas reliquias custodiadas en su Cámara Santa, siguieron siendo etapa obligada de muchos peregrinos que se desviaban del camino directo a Santiago para no visitar al Criado y olvidar al Señor, según reza la tradicional canción francesa.

Este itinerario, que es el que se pormenoriza en esta guía, parte de la Real Colegiata de San Isidoro en la ciudad de León y discurre hacia el norte, siguiendo contra corriente el río Bernesga, por Carbajal, Puente del Alba, Pola de Gordón y Villasimpliz, para atravesar la cordillera por el imponente Puerto de Pajares donde se encontraba el Hospital y Real Colegiata de Santa María de Arbás, y desde allí descender a Pola de Lena, Mieres del Camino, Olloniego y después de cruzar el Río Nalón, llegar a Oviedo, no sin antes contemplar la torre de la catedral, desde el cercano alto de La Manjoya.



A partir de Oviedo, el camino a Compostela, presentaba dos variantes: la de la costa y la interior que por Grado, Cornellana, Salas, Tineo, Grandas de Salime y después pasar por el puerto del Acebo, por Fonsagrada y Lugo, se encaminaba hacia Santiago.

## **1ª Étape: León – La Pola de Gordón (36 Km.)**

Comienza este camino en la ciudad de León, cuya relación con el Camino de Santiago fue y sigue siendo en la actualidad, importantísima. Capital del Reino Astur-Leonés, desde que Alfonso III decidiera trasladar su corte, hasta entonces en Oviedo.

No puede dejar de visitarse la catedral, construida a partir del año 1205, sobre el solar que antes había ocupado la iglesia de Santa María de la Regla. Del más bello estilo gótico, es conocida como la “Catedral de la Luz”, debido a su extraordinaria y única colección de vidrieras.

La Real Basílica de San Isidoro, es otro de los monumentos emblemáticos de la ciudad. Edificada por Fernando I en el siglo XI para acoger las reliquias del obispo de Sevilla, trasladadas en el año 1063. De esta primera iglesia sólo se conserva el Panteón Real, con los muros y bóvedas totalmente decorados con hermosas pinturas al fresco, realizadas en el siglo XIII.

El camino hacia el Salvador de Oviedo, se toma precisamente, junto al más importante de los muchos hospitales para peregrinos con que la ciudad contó: el de San Marcos.

La donación de una heredad que en el año 1152 hiciera la infanta Doña Sancha, cercana al puente del mismo nombre, es su origen. El actual edificio, reconstruido a partir del año 1513, es un incomparable ejemplo del estilo plateresco. Un gran relieve de Santiago a caballo, puede verse sobre la portada principal.

El camino nos lleva, siguiendo hacia el norte, contra corriente del río Bernesga, hasta Carbajal de la Legua, donde existió un monasterio de Benedictinas, donde antes habían residido los Canónigos de San Agustín. El año 1147, dichos canónigos se trasladaron a San Isidoro de León, viniendo a sustituirlos las monjas del Convento de San Pelayo de la misma ciudad.

Continúa la ruta por Cabanillas y Cascantes hasta La Robla. Desde aquí, por Puente de Alba, cuyo evocador nombre nos indica que el tránsito por allí debe de ser antiguo, la ermita del Buen Suceso y Nocado, llegamos a La Pola de Gordón.

A partir de La Pola de Gordón, por Beberino y Ntra. Sra. del Valle, se llega al pueblo de Buiza. El camino se va poniendo más cuesta arriba y el valle se estrecha. Llegado a Buiza, el peregrino puede escoger: una opción es subir a La Collada para después bajar a Villasilpiz.

*Fiesta de la Cruz, en el pueblo de Cabanillas el pasado 8 de mayo.*

Π Π Π Π

### CALENDARIO DE SALIDAS

- JUNIO

Día 12: Camino Real de la Mesa.

La venta de billetes, el lunes 6 de junio de 20:00 a 21:00

Las dos etapas previstas en el calendario para el mes de junio que tienen el final en Santo Toribio de Liébana, se trasladan a los días 17 y 18 de setiembre.

#### CAMINO DE FINISTERRE

Día 23, jueves: Salida de León 6:00, Santiago-Negrerira

Día 24, viernes, Negreira-Olveiroa

Día 25, sábado, Olveiroa-Muxia

Día 26, domingo Muxia-Finisterre y viaje a León

Venta de billetes el lunes 6 de junio de 20:00 a 21:00.

- SETIEMBRE

#### CAMINO A SANTO TORIBIO DE LIÉBANA

Día 17 Puerto de Piedras Luengas-Potes

Día 18 Cabañes-Santo Toribio de Liébana

Los billetes se venderán el lunes 12 de setiembre.

- OCTUBRE

La Asociación de Zaragoza organiza el día 2 de octubre el encuentro de Asociaciones, que se celebra anualmente, desde hace varios años. Estamos preparando un programa, para asistir dos días. En el próximo boletín os informaremos.